

SUSCRIPCIÓN  
Casas Ibáñez, un mes, 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre, 2 id.

PAGO ADELANTADO.  
Número suelto, 10 CÉNTIMOS.  
Anuncios y esquelas de defunción  
á precios convencionales.  
No se devuelven los originales,  
aunque no se publiquen.

# LA VOZ DEL DISTRITO

Año VII Semanario regional manchego Núm. 297

Redacción y Administración: Rosario, 11 Casas Ibáñez 30 Marzo 1923 Franqueo concertado

## ATISBOS PSICOLÓGICOS

### El regionalismo es una doctrina antes que un sentimiento

Donde dejé el hilo del raciocinio vuelvo á tomarlo y á renglón seguido hago la afirmación que encabeza estas líneas; porque lo primero, antes de hacer comparaciones, es conocer los términos de la comparación misma y para que por vosotros, lectores, hagáis la á que en el anterior escrito me refería, hago yo esto.

Ya sé, y lo confieso, como véis, que poco os va ni os viene en que el regionalismo sea antes ó después una idea ó un sentimiento; pero á mí sí hace como premisa que ha de ser en el raciocinio que os prometí. Y hace también el caso empezar por este aserto cuanto que hay escritores que no comulgan conmigo y estiman lo contrario, por lo que es necesario preparar los caminos desbrazándolos de errores y prejuicios con el fin de llevarlos como de la mano á la conclusión que senté.

Y aquí viene como anillo al dedo una prueba de lo que asentado dejé también: de la universal y eficaz influencia del medio ambiente. Corre hoy, hace años, una enfermedad intelectual señalada por uno de los más afamados galenos del pensamiento, que en el orden de las ideas también hay lacras y enfermedades, como en el orden de la materia del cuerpo, y médicos que son los críticos; con el nombre de *afirmativismo*, una consecuencia ó fel aliado, al menos, del dios Éxito, cuyo reinado decíamos que se hallaba tan extendido en nuestro siglo. Consiste en afirmar sin pruebas.

¿Sus contagiados?... Cuantos escriben libros ó folletos como otros roban pañuelos, que decía Castelar de sus discursos por la facilidad con que los hacía y Mella repitió por la enorme cotización que de su verbo se hacía. En especial «los chicos de la Prensa» en quienes es fuente de ingresos y caudal de fama, porque es frase hecha y muy bonita por cierto aquella de «escalar las cumbres

de la fama con recortes de periódico» y manantial inagotable de su charlatanería que Malebranch perpetuó, diciendo ya de los de su tiempo, que escribían un libro cada semana. De esta enfermedad los contagiados que así afirmaron sin pruebas que el regionalismo no era una doctrina porque era un sentimiento, atiendan al argumento de que lo gratuitamente afirmado, gratuitamente se puede negar.

También invoco en favor de mi tesis una ley psicológica de mis maestros escolásticos, que dice: *Nihil volitum quin precognitum*. Y en nuestra lengua que nada se quiere sin antes conocerlo nosotros de alguna manera.—De donde se sigue que la voluntad necesita del entendimiento al menos en el momento inicial y más concretamente que sentimiento, que en la voluntad tiene su origen, como el amor, es posterior á la idea que es engendrada en el entendimiento, ó más claramente, que el regionalismo es una doctrina antes que un sentimiento.

Por último, la realidad viene á confirmar lo expuesto y contra el hecho no hay argumento dijeron allá los maestros de los siglos medios ó como Loyis ha repetido: «Vale más un átomo de realidad que una montaña de silogismos». Y la realidad es... decidme si no vosotros, para que no penséis que tuerzo yo su interpretación, ¿qué queda ya de aquel follaje retórico de que le vistieron al nacer, de aquellos plácemes de admiración y hervores de entusiasmo, vitores de bienvenida y aún sonidos de exultancia con que se le acogió?... Nada. Un recuerdo cuando más y cuando se le recuerda ya no existe. Fué tan sólo su cruzar por el horizonte de la opinión, como estrella fugaz en noche constelada, fognazo de pólvora del que sólo queda el humo, flor de heno de la que sólo quedan las cenizas. A la luz de la crítica las hemos escudriñado, como véis, y sólo nos acusa una verdad.

Porque no arraigó en el entendimiento esfumóse muy luego su existencia de la voluntad. ¿Que no?... El regionalismo catalán es

más bien catalanismo, y mejor, separatismo, que no merece el nombre de tal el que romper intenta la unidad de la Patria ni menos el que hace bandera hollando santos derechos. A los hechos me refiero.

JOSÉ M.<sup>o</sup> HERRERO ALCARÁZ.

### No hacer vuestros impresos sin visitar antes esta casa, lectores.

#### Un estudio sobre el suicidio

Una revista inglesa publica un trabajo curiosísimo sobre ciertos efectos de la civilización, entre los cuales coloca una tendencia marcada hacia el suicidio.

La muerte voluntaria es rarísima en los pueblos salvajes. Por el contrario, á medida que los hombres se instruyen y aumenta su fuerza intelectual, se acercan al suicidio.

Los alemanes, que son grandes pensadores, son los que se matan con más facilidad. Después siguen los franceses, los ingleses, los italianos y los húngaros, mientras España, Irlanda y Portugal figuran los últimos y con un margen grandísimo.

El número de suicidas aumenta de Enero á Junio. Luego disminuye, alcanzando un minimum en Diciembre.

Hay días favoritos para suicidarse: los diez primeros de mes, y principalmente el lunes, martes y miércoles.

#### GLOSAS

### EL TRIUNFADOR

Lucifer llamó una noche á su demonio familiar:

—Trae á los que más daño hicieron en el mundo.

El diablillo dió un brinco y reapareció, seguido de media docena de monstruos, torturados por las llamas.

—Voy á interrogaros—dijo el emperador—, y el más infame escapará á su pena.

Los miserables se miraron ansiosos, y empezaron las preguntas:

—¿Por qué te han traído aquí?

—Fui el amigo que juré á un moribundo velar sobre los huérfanos. Los entregué al asilo y me quedé con el dinero.

—¿Y tú?

—Me casé con los secretos vitales de la nación, y, cuando estalló la guerra, traicioné á mi patria. Me enriquecí con las derrotas, y cada moneda de oro que cayó en mi bolsillo estuvo acuñada con sangre.

—Habla tú ahora—continuó Lucifer, designando á un hombrichón bestial, que se enjugaba la frente con las manos rojas.

—Asesiné á mi mujer y á mis hijos, para no tener que alimentarlos, y los arrojé al mar.

—Te toca el turno á ti.

—Envenené á la familia que me sacó de la miseria y puse fuego á la casa.

—¿Y tú, que llevas en el cuello la marca de la guillotina?

—Cuando me cansaba de mis novias, las hacía desaparecer. Pude abandonarlas; pero preferí que se pudriesen los esqueletos bajo la tierra de mi jardín.

• El emperador se encogió de hombros.

—Avidéz, traición, egoísmo, ingratitude, juguetes viejos...

Se disponía á alejarse, cuando reparó en el último de los malditos.

Sin hablar, ordenó con la mirada:

—¿...?

—Yo, señor, no he asesinado ni herido; no he hecho más que calumniar...

Lucifer volvió á sentarse, interesado por la primera vez:

—Explicate.

El malvado prosigió, satisfecho:

—Imaginaba una infamia, un crimen, un delito, y lo atribuía al hombre á quien no me atrevía á matar. Así fui destruyendo el honor y envenenando el espíritu de centenares de inocentes, que lloraban en la vergüenza ó se suicidaban, vencidos por la reprobación ó el desprecio de la ciudad. Sin el estruendo del revólver, sin la sangre que deja el puñal, mis calumnias crteras atravesaban las almas. Lejos de exponerme, como los torpes, á la prisión ó al cadalso, disfruté de impunidad y prestigio. Pude, además, saborear la voluptuosidad de mis obras. No era el golpe brutal que debía un segundo. Era la lenta hemorragia interior de los secretos martirios, la asfixia que no acaba. Mis víctimas no sabían de dónde había salido el veneno, y yo podía contemplar en todas partes la palidez de sus rostros...

Lucifer tendió una corona al réprobo y le dijo:

—Si muero alguna vez, reina en mi nombre.

MANUEL UGARTE.

### Nuestro Mercado

Vino, 2'50 ptas. arroba.

Aceite, 20 id. id.

Patatas, 2 id. id.

Habichuelas, 0'80 id. k. lo.

Tocino, 3 id. id.

Carne, 3 id. id.

Pan, 0'55 id. id.

Cebada, 1'125 id. fanega.

Cañadcal, 21 id. id.

Trigo, 21 id. id.

Leed La Voz del Distrito

**Dos advertencias**

Rogamos á nuestros suscriptores, en los cuales obren recibos que no han hecho efectivos, se sirvan remitir su importe á esta Administración (Rosario, 11, Casas Ibáñez) con el fin de evitar torcidas interpretaciones y de que sus nombres puedan aparecer en la sección que titulamos «Otro de la serie de los sordos».

\*\*

El lector que en cualquier fecha solicite sea dado de baja como suscriptor de este semanario deberá dar aviso, al mismo tiempo, señalando la causa que lo motivó, pues de lo contrario no será atendido en su petición.

**Por la cultura regional**

**El porvenir de la Mancha y la creación de Escuelas**

¿Quién duda que de la Escuela nace la mayor y la mejor parte de la grandeza de los pueblos? «Escuela y despensaduría Coste; pan y cultura, y un pueblo tiene todo lo que necesita.» Pero es que en la Escuela no se conquista la despensa, es que la cultura no produce pan?

La Escuela hace á los hombres libres y los hace fuertes; la Escuela pone alas en el espíritu y las pone también en los brazos; la Escuela nos hace soberanos de nosotros mismos y nos da el dominio sobre las cosas.

¿De donde nace la pobreza de España más que de la falta de Escuelas? ¿Quién tiene la culpa de nuestras desgracias mas que estas tres cuartas partes de población que de verdad no sabe leer ni escribir y mucho menos pensar; quien si no les que nos condenaron á sufrir la incultura, les que no evitaron esa horrible cifra de analfabetos?

Por esto, porque nuestra fe en la Escuela es ilimitada es por lo que miramos el porvenir de la Mancha con gran optimismo; es por eso por lo que recibimos con tanta satisfacción las repetidas noticias de creación de grupos escolares en pueblos y capitales manchegos. Se piden en Toledo, en Alcázar, en Socuéllamos; en Almagro etc. ¿Y no es así como la Mancha puede ser grande?

**Creemos resuelta sin cansarnos nunca.**

¿Por qué la llanura manchega se cultiva ahora con los mismos procedimientos que hace cien años; por qué no se hace á la tierra producir más y mejor; por qué no sabemos defender las plantaciones de las enfermedades que las destruyen?

¿No es acaso porque estamos fallos de cultura; no es acaso porque tenemos pocas escuelas?

¿Por qué hay tantos capitales inactivos en la Mancha si no es porque los poseedores, con un espíritu pobre, con el alma pequeña sin iniciativas, sin amar la lucha, no saben, no aciertan á orientar á comprender negocio alguno en que

hacer vivir esos capitales?

Poner en la Mancha el número de escuelas que por la misma extensión ó población tiene Alemania, ó Suiza, ó los Estados Unidos, y está seguros de que sería otra la agricultura, habría mas y mas importantes industrias, y á caso no se secara tanto el suelo ni aparecerían en primavera tan duras nubes de langostas.

El problema de España es problema de cultura; el problema de la Mancha también. La Escuela crea la despensa.

Bien venido pues el amor á la escuela si es que de verdad empiezan á sentirle nuestros pueblos.

De «La Región».

**“LA SENDA”**

— POR —

**DON JOAQUÍN SALVADOR ARTIGA**  
INSPECTOR JEFE DE 1.ª ENSEÑANZA DE ESTA PROVINCIA

Es un libro original, de orientaciones pedagógicas que conviene conozcan los maestros nacionales.

Se vende en esta imprenta y librería al precio de 750 pesetas ejemplar.

**SIMPATIA**

¿Tú, niña hermosa, llorarás mi muerte? Repite esas dulcissimas palabras, no, no, calla; no quiero entristecerte; si por mi has de llorar, el labio no abras.

Rauda huyó mi esperanza lisonjera; cansada mi alma está, mi sangre fría; tú sola verterás, cuando yo muera, llanto de amor sobre la tumba mía.

Aún ilumina el resplandor del cielo la tempestad que sobre mí se abate; aún ceder miro mi implacable duelo, porque tu pecho por mi pecho late.

¡Oh, bendita esa lágrima vertida por el que en vano lágrimas imploré! Esa gota de llanto es más querida para quien sufre aún, y ya no llora.

Un tiempo, bella niña, tu ternura mi corazón hubiera estremecido; hoy rendir ya no puede la hermosura á este infeliz, á padecer nacido.

¿Y tú, afligida, llorarás mi muerte? Repite esas dulcissimas palabras. Mas, no, calla; no quiero entristecerte; si por mi has de llorar, el labio no abras.

BIRÓN.

**Polvos contra el asma**

Los celebrados polvos antiastmáticos de Londres, se componen de: Nitrate de potasa, media onza; Polvos de anís, media onza; Polvos de hojas de estramonio, una onza.

La cantidad de un dedal de estos polvos, colocada en una salvilla ó plato, basta para una vez. Se amontona en forma cónica, y se le prende fuego por la cúspide, teniendo la salvilla cerca del enfermo para que aspire el humo que desprende de la combustión.

**CUENTO**

**EN TINIEBLAS**

Andrés Vernes abrió la puerta de la sala con violencia y fué á buscar el refugio en la semiobscuridad, para no oír ni la voz de su mujer, que reñía á la viuda, ni los gritos de los niños que se estaban peleando en el comedor. No podía soportar sin sufrir horriblemente el tono agrio en que hablaba Clotilde los días en que estaba enfadada.

Y aquel mal humor de ama de casa, originado por haber puesto la criada la carne al fuego más tarde de lo que debiera, reavivaba en él el recuerdo de una disputa conyugal que habían tenido aquella mañana á causa de los excesivos gastos del mes.

Se dirigió á tiendas hacia los balcones que habían sus ojos ante el crepúsculo ya muy sombrío de la campiña; ante las neblinas de la noche y rendido, casi descorazonado, se dejó caer sobre la «chaise longue» revolcándose en ella con desesperación.

Sus nervios delicados odiaban las disputas, las discusiones entre mujeres, ó las querrelas de muchachos. Fatigado por sus arduos trabajos de ingeniero de todo el año, le contrariaba sobremanera que una disputa intempestiva fuera á perturbar su reposo veraniego.

El consuelo de un «fariante» momentáneo le aplacó; le protegia la obscuridad, la «chaise longue» se ablandaba bajo su cuerpo como un millido colchón; los muebles se desvañecían en una tonalidad tenebrosa, al entrar en la negación de las sombras perdían su personalidad sugestiva, no se le imponían, se ocultaban discretos. Apenas el suelo de la sala conservaba aún un espacio de claridad débil, y el dintel de la puerta del gabinete una línea de claridad mortecina; en tanto, los cristales se iban obscureciendo lentamente.

Caía sobre el corazón de Andrés esa vaga melancolía de las casas deshabitadas, sin fuego, sin luz. Un soplo de aire otoñal acarició su cuerpo. El otoño prematuro se anunciaba ya, con sus días más breves, con las manchas amarillas de los árboles, con las hojas secas que iban cayendo con el césped abrasado por el estío, con los campos desnudos que quemaban los labradores; con las brumas azules que se alzaban de la tierra y del río. ¡Unos cuantos días más, puros y llenos de sol, ya frescos al anochecer y tendrían necesidad de encender las chimeneas con las pías caídas del pinar cercano! ¡Un año más Vernes, que era un joven, se sintió viejo.

¡Oh! Realmente, no podía quejarse; había otros hombres más desdichados que él. Pobre en su juventud, á fuerza de trabajo había logrado tener una posición desahogada, casi una fortuna. Clotilde no todos los días estaba de mal humor; tenía también días buenos, y en ellos miraban sus ojos con dulzura y se embellecía su rostro. Amaba á sus hijos, dos niños y una niña, y los veía crecer sanos y robustos. ¿Qué más podía pedir?

Y, sin embargo, ¿era feliz? No. ¿Por qué? ¿Lo había él acaso? ¿Existía realmente aquella felicidad? ¿Era posible siquiera? No; seguramente, no. Todo lo

que él podía pedir era, ya que la felicidad era un mito, por lo menos tener tranquilidad, una especie de paz egoísta, de equilibrio entre el esfuerzo cotidiano y el gasto de energías, bienestar material y, como extraordinario, algunos gozos intelectuales, tales como el trato con amigos inteligentes y la lectura de algún buen libro.

—¡La felicidad! ¡Ja, ja!—exclamaba riendo con amargura—. ¿La había conocido siquiera alguna vez en su vida? ¿La llegaría á conocer algún día? Todas las disputas conyugales, todas las amarguras de dos almas que no se comprendían, la soledad de un corazón que buscaba tientas otro corazón, se agolparon en su cerebro. ¿Amaba acaso á Clotilde? ¿La había amado alguna vez ó sólo se lo había figurado? Y ella, ¿le amaba? ¿Podía considerarse amado por sus hijos? Pensaba en los instintos egoístas, de envidia, de rencor, que se manifestaban en aquellos pequeños seres frívolos, siempre en guerra unos con otros, robándose los juguetes y las golosinas. Y pensaba también que Clotilde, con sus esperanzas y malos humores, se parecía á ellos muchas veces.

La obscuridad le envolvía por todas partes, no dejándole entrever ningún objeto, ningún contorno; su pensamiento, fortalecido con esa clarividencia que las tinieblas nos prestan durante el insomnio, cayó en un abismo de tristeza. Creyó oír las malas contestaciones y el refrenar de la criada; recordó la cara de descontento que ponía el ayuda de cámara cuando se le hacia alguna observación. La idea de que no eran felices los que á su lado vivían, le llenó de pesadumbre, de un confuso é inexplicable malestar. La vida mal organizada le molestaba por todas partes, le oprimía como un traje estrecho. Y por un contraste irónico de las cosas, percibía el olor de un faisán con trufas, que venía á ser como un símbolo de las mezquinas alegrías humanas, que halagan el cuerpo, ya que para el alma no hay consuelo.

¿Por qué era así la existencia y no de otro modo? ¿Por qué se había casado con aquella mujer y por qué había tenido hijos con ella? ¿Habría sido más feliz si no hubiese muerto entre joven á quien había amado antes? ¿Pensar que quizás se hubiese casado con ella! ¡Volvía á ver el rostro de la que ya no existía, los amados ojos grandes y profundos, el óvalo delicado de su cara, cuya boca sonreía en una gracia indecible.

La noche se hizo más oscura y cayó más pesada sobre su corazón. Anita había muerto y todos morirían: él, Clotilde, los niños, todos, todos se sumergirían en el profundo de las sombras, se hundirían en la nada negra, más temprano ó más tarde.

¡Bah! Morir no es nada; si quería la suerte que él partiese el primero, dejaría á los suyos asegurado el porvenir. No hay nadie indispensable. Le llorarán, le olvidarán después. Y la obscuridad le oprimía como la tierra que arroja á una fosa. Se sintió enterrado vivo; era una sensación lúgubre; pero no dolorosa, sombría y nostálgica. Cerró los ojos, é inmóvil se sintió desligado del cuerpo, ajeno á todas las cosas, y repitió varias veces mentalmente:

—¿Morir? sólo es un dolor en la ima-

ginación. Mi mujer se volvería a casar, mis hijos no comerían un postre menos.

De pronto se abrió con violencia la puerta de la sala, y se vió el comedor iluminado, la mesa cubierta con blanco mantel, el aparador lleno de cristalería y de porcelanas, y destacando su fina silueta, Clotilde dijo con voz dulce y en tono alegre:

—La comida está servida. ¿Dónde te has metido?

Los niños reían, la criada servía la sopa en los platos, el olor del asado penetraba imperioso. Andrés sufrió una impresión violenta, indefinible y casi torturadora, porque, como era hombre de buen sentido, se puso en pie y dijo en tono de resignación:

—¡Pues á la mesa!

P. y V. MARGUERITTE.

**GARMEN MORENO**

Modista Valenciana

**Casas Ibáñez (Albacete)**

Se confecciona toda clase de vestidos de señora última novedad y de niños.



... Calle de Don Andrés Ochando ...

**OCURRENCIAS**

Un individuo acudió en queja al coronel del regimiento, manifestando que un soldado perteneciente al mismo, se había acostumbrado á reírse en sus barbas siempre que pasaba por delante de la garita donde se hallaba haciendo centinela.

El coronel mandó llamar al soldado y le preguntó:

—¿Por qué haces eso muchacho?

—Mi coronel, es que el señor se ha empeñado en pasar por delante de la garita siempre que yo me río.

—Acusado: conste en la causa que la esposa de usted tiene una naturaleza muy sensible.

—¡Mucho, señor presidente!... ¡Jamás ha podido resistir más que la cuarta paliza!

—Dame las señas de la casa de tu médico, el doctor Jimeno.

—¿Qué te pasa?

—Que mi suegra está gravísima.

—¡Desdichado!... ¡Busca á otro que la asista!

—¿Per que?

—¡Porque ha salvado á la mía!

Un abogado, en el calor de la improvisación, exclama con acento convencido queriendo decir que su defendido es un irresponsable:

—¡Mi patrocinado es un perfecto idiota!

A lo que añade el presunto reo, tranquilamente y con acento de gran sinceridad:

—Y la prueba la tiene el Tribunal en la elección que he hecho de abogado.

Leed La Voz del Distrito

Se vende un bonito Gramófono, nuevo, de zafiro, con una bonita colección de discos dables. Darán razón en esta imprenta.

**Nuestro Mercado**

- Vino, 250 ptas. arroba.
- Aceite, 20 id. id.
- Patatas, 2 id. id.
- Habichuelas, 0'80 id. kil.
- Tocino, 3 id. id.
- Carne, 3 id. id.
- Pan, 6'55 id. id.
- Cebada, 11'25 id. fanega.
- Candeal, 21 id. id.
- Trigo, 21 id. id.

**VOGES DE LA SEMANA**

Ha llegado de Valencia, donde se halla prestando sus servicios á la Patria como soldado de cuota, nuestro apreciable amigo el oficial de Correos don César Descalzo.

—Han llegado los estudiantes Raimundo Goberna, José y Vicente Sánchez, Eduardo Crespo, Francisco Jara Vizcaino y José Jara Peralta.

—De Castellón ha regresado á Alborea, acompañado de su esposa é hijos, nuestro estimado amigo don Juan Carrión.

—Ha llegado de Madrid don Julio Torrente.

—Saludamos á don Saturnino García, de Golosalvo.

—A su regreso de la capital para Casas de Vés tuvimos el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo don Emilio Piqueras.

—Ha mejorado de la enfermedad que padece el culto colaborador de este semanario don Juan B. Ibars Solanes, maestro nacional de Tarazona de la Mancha. Lo celebramos.

—Ha salido para Madrid nuestro buen amigo el perito agrícola don Oteio Valiente Pérez.

—Con igual solemnidad que en años anteriores se han celebrado este año los cultos de Semana Santa, habiendo ocupado la sagrada cátedra, con la elocuencia que es natural en él, el distinguido presbitero y amigo nuestro don José Castillo.

—Hoy ha marchado á Almansa doña Basilia Borja, viuda de García.

**LA VOZ DEL DISTRITO**

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
 Casas Ibáñez, un mes 6'50  
 Fuera, trimestre 2'00  
 Un año 7'20

**Salvador Blanch**  
 CALDERERÍA  
 DE  
 COBRE Y HIERRO

Construcción y reparación de toda clase de aparatos para la desalación de Alcoholes

Calle de Don Andrés Ochando  
**CASAS IBÁÑEZ**

**CONFITERÍA "LA IDEAL"**

En esta casa encontrará el público que le visite, su majestuosas confiterías, todos cuantos artículos solicite en el ramo de confitería y pastelería.

Venta de harinas, harinillas y salvados pro-

duentes de la acreditada fábrica de igual nombre, de Albacete.  
 Calle de Barcelá, núm. 12.

**Casas Ibáñez**

**ANTONIO FAJARDO ATIENZA**

Ofrece á su distinguida clientela y al público en general su nuevo establecimiento de Guarnicionero en la carretera de Albacete (frente á la Fábrica de harinas) donde hallará quien lo visite un gran surtido y economía en los precios de todos los artículos.

También se trabaja á domicilio á quien lo solicite dentro y fuera de la localidad.

**CASAS IBÁÑEZ**

**No hacer vuestros impresos sin visitar antes esta casa, lectores.**

ESMERO Y PRONTITUD GRANDES NOVEDADES  
**"LA VOZ DEL DISTRITO"**  
 IMPRENTA Y PAPELERÍA  
 José Martínez Lahiguera  
 Rosario, 11 CASAS IBÁÑEZ  
 ESPECIALIDAD EN TODA CLASE DE TRABAJOS DE IMPRENTA

**FORD**  
 EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL  
 SUB-AGENCIA  
**CASAS IBÁÑEZ**

Automóviles y Camiones FORD.—Tractores FORDSON.—Piezas de recambio.—Aceites.—Cámaras.—Cubiertas  
**Cubiertas sin cámara de aire AIRLESS**

Taller de reparaciones:  
 Barcelona, núm. 3  
**GEDEÓN VALIENTE**  
 Se hacen trabajos de soldadura autógena

**GRAN FABRICA**  
 DE  
 MOSÁICOS HIDRAULICOS  
 DE  
**Antonio López Gájar**  
 BAJO LA DIRECCIÓN DE  
**FRANCISCO VIDAL**

Grandes existencias en todo lo concerniente á este ramo.  
 Calle de Serrano Alcázar (antes de los Baños) número, 38.—ALBACETE

**CLÍNICA**  
 MÉDICO QUIRÚRGICA  
 Calle de Fomento Grande, número 4.—ALBACETE  
 MÉDICO DIRECTOR  
**Don Salvador González Beltrán**  
 MEDICINA Y CIRUGÍA  
 ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS  
 MATRIZ Y PARTOS  
 ENFERMEDADES SECRETAS

HORAS DE CONSULTA } DE 10 Á 12 MAÑANA  
 DE 5 Á 6 TARDE  
 CONSULTA GRATUITA PARA ENFERMOS  
 POBRES DE SOLEMNIDAD DE 5 Á 6 TARDE.

**GOBERNA HERMANOS**  
**CASAS IBÁÑEZ**

Tejidos, Paquetería  
:: y Quincalla :: **MUEBLES**

**LAS BARRACAS LA LIBERTAD**

Descalzo y Viuda de Villena **ULTRAMARINOS**

Toreidos de Algodón propios para  
fabricación de géneros de punto,  
colores sólidos y Negro inde-  
structible.—Puntillas, Bordados y  
Hules de todas clases.

Al por Mayor y Detall

ANASTASIO RODENAS Cañada, núm. 18  
**CASAS IBÁÑEZ (ALBACETE)**

**TINTA DE LA VILLE DE PARIS**

La mejor que se conoce.—Se vende en esta Imprenta

**LIBROS PARA ESCUELAS, SE VENDEN EN ESTA IMPRENTA**

**FABRICA DE HARINAS**

DE **ANGEL CUENCA**

VILLAMALEA

Venta de Harinas, Harinillas y Salvados, inmejorables.

Servicio al público moliendo de 20 fanegas en adelante.

Molino de piedra «Esmeril» para piensos; molienda 20 fanegas por hora y deja la harina a gusto del cliente.

Compra de trigos en dicha Fábrica y en el Molino de  
→ G Alcalá del Júcar ←

El que más anuncia más vende. Por eso  
d los anunciantes en las columnas de  
este semanario, comerciantes.

**SE VENDE**  
todo el material móvil y fijo de un co-  
legio, á precios económicos.—Razón en  
esta Imprenta.

**INDUSTRIALES!**

APROVECHAD LA OCASION

SE VENDE un motor de explosión semiau-  
to, á prueba, de 2500 caballos de potencia y  
una criba, para panadería, en inmejorables  
condiciones.

Razón: EUGENIO BELMONTE calle de Bar-  
cala, número 12.  
**CASAS IBÁÑEZ (ALBACETE)**

**Gabriel Pérez**  
Procurador de los Tribunales

Nada mejor  
"LA SERRANITA,"  
MANZANILLA DE LA CASA

**Santu y Compañía**  
JEREZ DE LA FRONTERA

Para pedidos: Garzón, comisionista  
Apartado Correos n.º 38.—ALBACETE



**PASCUAL GOMEZ ALEGRE**  
CASAS IBÁÑEZ

Lámparas eléctricas de todas clases y volta-  
jes á precios más reducidos que ninguna otra  
casa. Material para instalaciones completas.

ESTA RECONOCIDO por el pú-  
blico en general que los mejores **Chocolates**  
son los de Alvarruiz, de Tarazona de la Mancha

**LIBROS PARA ESCUELAS, SE VENDEN EN ESTA IMPRENTA**

**¡Gran ocasión!**

Se venden dos máquinas «WAL-  
TER» para la fabricación de toda  
clase de géneros de punto.

Una del 10/35 y otra del 10/65,  
con cuatro variantes y segundo  
conductor guía hilos para listar.

Ambas semi nuevas y á toda  
prueba. En ellas entra la ense-  
ñanza.

**Cervera y García**

Cánovas del Castillo, 35.—Telé-  
fono, 95.—REQUENA.

**EL BLANCO Y NEGRO**  
ALBACETE DE PAQUETERIA Y MERCENIA

Antonio Parra Cambrero

Plaza del General Espartero, núm. 1  
y San Agustín, 24

Sucursal: Plaza Mayor, núm. 1  
ALBACETE

**EN ESTA IMPRENTA**

se admiten encargos de encuadernación

**ANTONIO VALIENTE**

Fábrica de Tejas, Ladrillos, Baldosas y Baldo-  
sin prensado.—Ochando Serrano.—Casas Ibañez

**HIJOS DE ANTONIO JARA**

Tejidos del País y Extranjeros  
Fábrica de Alcohol de Vino  
**CASAS IBÁÑEZ**

**LA CATALANA**  
CONFITERIA, PASTELERIA Y REPOSTERIA  
Gran surtido en mermeladas, frutas confitadas y toda  
clase de confituras.—Precios muy reducidos.—Se admiten  
toda clase de encargos.—GENERAL OCHANDO, NUM. 20  
PEDRO BLES A JIMENEZ.—CASAS IBÁÑEZ.

**Fabrica de Harinas-Gabaldón y Cuéllar**

**CASAS IBÁÑEZ (ALBACETE)**

Venta de Harina, Harinilla y Salvados de insuperable calidad.  
En esta fábrica también se muele del público, por fracción de 20 fanegas en adelante.

Se compran trigos á precios corrientes  
Para ofertas dirigirse: en Villamalea, á Justo Martínez, en Navas de Jorquera, á Aurelio Rabadán y á dicha fábrica.

**SIEMPRE SON LOS MEJORES**  
CAFES, CHOCOLATES, THES, BOMBONES Y CARAMELOS  
LOS QUE EXPENDE LA CASA

**TUPINAMBA** UNICO  
representante en Valencia:  
**JOSE GRIÑAN**—RECALZOS, 3 (frente á la tienda de las Ollas)

**CLINICA DENTAL**

Calle del Miguelete, núm. 1.—VALENCIA

Por el Doctor y Odontólogo S. C. y el conocido y popular médico dentista D. Antonio Ibañez, quien construye todos los trabajos de esta Clinica Dental.

En esta Clinica y Laboratorio de Protésis Dental se trabaja con todos los adelantos modernos y prácticos de América y New-York.

Se hacen dentaduras con paladar y sin paladar, puentes y coronas de oro, dientes espolvi incrustaciones y toda clase de trabajos bucales que desee el paciente todos ellos á precios económicos.

Se hace toda clase de extracciones sin dolor.

Tratamiento del escorbuto, estomatitis, etc., con las corrientes de alta frecuencia (Rayos violeta).

NOTA.—Esta Clinica es la más económica y la que más trabaja.

No equivocarse: Calle del MIGUELETE, núm. 1  
**CLINICA DENTAL**

Lunes y viernes, de ocho á diez de la mañana, consulta gratis á los pobres